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体育

曾经独守寒窗
如今衣锦还乡
本报景芝酒业队棋手江维杰

今日领冠军奖杯凯旋
本报特派记者 王封

人逢喜事精神爽，当
了棋王不一样。2月15日
晚，中国“90后”新锐、齐
鲁晚报山东景芝酒业队
棋手江维杰11点不到就
洗洗睡了，但翌日清晨不
到6点就醒了。尽管如此，
那颗激动的心还在砰砰
直跳。

1 6 日早晨 8 点多吃
罢早餐，江维杰就约上
翻译李哲勇来到宾馆附
近的一个大型超市，打
算给自己买点什么，庆
祝一小下人生的第一个
世界冠军。他俩在超市
里转了半天，感觉东西
都十分贵，随便一件像
样一点的商品价格都上
百万韩元，价格标签上
那么多的零，更是让人
望而生畏，连拿在手里

看看的勇气都没有。
既然来了，就该买点

儿东西吧。在翻译李哲勇
的鼓动下，江维杰狠了狠
心，买了一件浅色的外
套 ，2 0 万 韩 元 ，相 当于
1000多元人民币。江维杰
告诉记者，买回去打算春
秋天穿，这应该是他衣服
里面比较贵的了。

来首尔比赛的路上，
江维杰就跟中国围棋队
总教练俞斌说，这次赢
了，将请大伙大吃一顿，
若输了就小吃一顿。击败
李昌镐后，江维杰就委托
翻译李哲勇安排饭局，算
是兑现诺言。还特别说，
一定要找个档次好一点
儿的。真没想到，平日十
分节俭的他，也不惜一诺
千金。

在韩国棋院附近一
家韩式烤肉店里，江维杰
宴请8位对他在比赛期间
给予帮助的朋友。江维杰
酒量并不太大，两杯啤酒
就脸色大变，成了大红
脸。他在席上双手端着酒
杯，逐一感谢。在向韩国
棋院河部长敬酒时说得
相当有境界：“今年的围
棋赛事非常多，祝韩国棋
手取得好的成绩。”

由于两盘零封李昌
镐，原定2月18日举行的
LG杯世界棋王赛颁奖仪
式提前至17日上午进行。
当天傍晚，领奖后的江维
杰一行四人将飞抵北京。
据悉，最近一段时间里，
江维杰暂无比赛任务，将
在北京的家里好好陪陪
父母。

龙年春节刚过，江维杰在自己的黑白世界
里，写下了彩色的一笔。

拿到LG杯冠军之后，很多人才把目光投向
了这个讷言敏行的青年人。由于一贯的沉默，他
的身上没有明星光环，故事也不为人所知。古力
的豪气，常昊的倜傥，罗洗河的机智，朴文垚的
坚忍，在他身上都找不到注脚。

这是个带着点草根气质的世界冠军，因为
天赋显得平常，所以道路更见崎岖。他所做的，
也许只是多走几遍，尽力将路踏得平整些而已。
至少，他的恩师曹大元是这么认为的。

天行健 莫等闲
曹大元眼中的江维杰
本报记者 李康宁

以20岁零四个月的年
龄加冕LG杯，江维杰成为
中国最年轻的围棋世界冠
军。从入段到成为世界冠
军晋升九段，江维杰仅仅
用了6年多时间，在中国围
棋界又创了一个奇迹。

实际上，江维杰的棋
坛之路完全没有看上去那
样一帆风顺。在曹大元看
来，江维杰走过的道路非
常大众化，之所以能有今
天的成就，只是没有浪费
任何一个机会而已。

因为同出自上海，在
江维杰很小的时候，曹大
元就注意到了他。但那时
江维杰并没有展现出过人
的才华，显得比较普通。

“跟与他同年龄段的周睿
羊、古灵益等棋手相比，差
距很明显。只能说是比较
好吧，在可塑性上似乎不
如那几个孩子。”曹大元
说，2005年入段之后，江维
杰便投到他的门下，成为
齐鲁晚报围棋俱乐部的梯
队成员，那时候在一些选
拔赛中，江维杰依然成绩

平平，表现不瘟不火。
这种态势直到2008年

才出现改观，那一年他拿
到了“理光杯”新秀赛冠
军。曹大元开始意识到，应
当给这个沉默寡言的孩子
更大的空间了。但是当时
山东队阵容厚实，江维杰
的比赛机会实在太少。于
是在2009年，他将江维杰
租借到了围甲“升班马”杭
州队。

曹大元透露，当时杭
州队看上的是陶忻。但曹
大元坚持把江维杰送了过
去，并跟对方打赌“小江肯
定不会让你们失望”。结果
当年江维杰取得了14胜6

负的战绩，帮助杭州队奇
迹般地拿到了冠军。

2010年租借期满后，
曹大元让渐露峥嵘的小江
班师回朝，结果又帮助山
东队首夺围甲桂冠，风头
超过了很多成名已久的棋
手。在个人赛场上，他也颇
有斩获，拿下了2009年全国
个人赛冠军，并在2010年和
2011年两获“名人”称号。

不鸣则已 一鸣惊人
“算到现在，他在国际

大赛中没露几次面，却能
够实现突破，确实很不容
易。”曹大元说。

江维杰的家境并不宽
裕，为了他学棋，父亲辞掉
了工作来到北京，带他遍
访名师。在棋艺上的要求
也颇为严格，因此奠定了
小江克己自律的秉性。有
一次，江维杰棋下得不好，
父亲带他在雨中漫步反
思，以刺激他牢记教训。

但在曹大元看来，实
际上江维杰父母对他的管
教还是比较宽松慈爱的。

“古力和周睿羊这种特别
聪明的孩子，往往比较顽
皮，在不用功的时候常常
挨打。而小江用起功来，在
棋盘前拉都拉不走，用不
着过于严厉。”

曹大元说，江维杰表
面上沉默寡言，实际上内
心情感非常丰富。他和同
龄的年轻人一样，是一个
典型的阳光少年，也爱上
网逛逛、出门走走。不同的
是，他的选择性很强，譬如

上网只爱下棋或是浏览文
章，而出门走走也以锻炼
体质为主，从不随便花钱
买东西。“在日常的生活中
修炼心志，在每一点体验
中完善自己，在这项功夫
上，能赶上小江的人还真
不多。”

尝尽人生百味，心中
唯有棋局。小江斯文秀气
的外表之下，拥有跟年龄
不相符的硬朗顽强。2010

年名人战对阵古力，江维
杰以硬碰硬，强大的力量
压得素来悍勇的古力徒唤
奈何；2011年名人战，面对
状态正佳的孔杰，棋局几
度濒临崩溃，但江维杰还
是硬撑下来，最终反败为
胜。

令曹大元最为欣慰
的，当然还是今年LG杯
的首战。面对李昌镐风雨
不透的压制，苦苦支撑的
江维杰利用对手一次缓手
施以痛击，屠龙逆转。“看完
那盘棋之后，我知道李昌镐
将彻底失去斗志，小江冠军
肯定到手了。”

勤勉自律 克己顽强

谈及江维杰夺冠，曹
大元表示：“这是山东围
棋 一 个 了 不 起 的 里 程
碑。”

回忆起十多年前，曹
大元带队来到山东的时
候，很难想到能有今天的
繁盛局面。当时山东队每
年都会租借一些大腕，包
括马晓春、俞斌、刘昌赫、
丁伟等名手。当时好多人
认为，山东队是利用这些
名手炒作影响。

“老实说，当时四处
挖人，实在是因为家底
太薄了。”曹大元笑道。
而近几年，山东围棋自
身造血能力不断提升，
甚至在当家棋手谢赫离
开之后，实力不降反升。
如今，山东已经拥有了
一大批极富潜力的年轻
棋手。2 0 1 0年围甲联赛
获得冠军，2 0 1 1年在全
国智运会上大放异彩，
围棋市场经营也搞得有
声有色，一跃成为中国
围棋界的重镇。江维杰
这个冠军，实在是水到

渠成的表现。
“这几年在围甲联

赛、全国智运会上，山东
围棋的团体实力得到了
充分展现。但毕竟一个
项目要想持续发展，必须
拥有影响力出众的明星
棋手，江维杰的这个冠军
来得相当及时。”曹大元
说，这个冠军不仅弥补了
周鹤洋等老将错失世界
冠军的遗憾，也给众多

“90后”的年轻棋手树立
了一个榜样。

在曹大元看来，以江
维杰现在的气势，他还能
在相当长的一段时间内
再创佳绩。但这段时间究
竟能够持续多长，还要看
他自己的努力。

曹大元认为，江维杰
成功的最大意义或许在
于，他从没放弃过自己的
抱负，在落后的时候从不
放弃，以勤补拙扎扎实实
地不断前进。“我想告诉
其他棋手或者更多的年
轻人，江维杰能做到，你
们一定也行。”

前途可期 莫失良机

江维杰满面春风地走在首尔街头。王封 摄
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